

SUSCRIPCIÓN

Salamanca, 3 pesetas al trimestre. Resto de España 3'75 idem. Extranjero 5 idem. Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Número suelto 5 cts.

El Castellano

FRANQUEO CONCEPTO

25 números 75 cts

LA CUESTIÓN DEL TÓRMES

Datos interesantes

Un querido amigo nuestro que se halla accidentalmente en uno de los pueblos próximos al Barco de Avila, nos envía una carta que contiene los más interesantes datos respecto al asunto que hemos dado en llamar, cuestión del Tórmes, datos acompañados de juicios muy concuentes y muy acertados que ilustran esa gran cuestión. No queremos renunciar a transcribir los más salientes párrafos de esa carta seguros de que proporcionaremos a nuestros lectores algo que debe serles de gran interés, y a nuestro Ayuntamiento noticias que desconoce y de las cuales puede sacar grandes enseñanzas.

He aquí los sustanciosos párrafos a que aludimos.

En primer lugar, hay que decir, para que todo el mundo lo sepa, que ninguna comisión de las que han venido a estudiar el mayor problema, ha hecho una información fiel y exacta de la cuestión; han recogido los datos que han querido suministrarles, casi siempre erróneos, y vamos viviendo. Para disculpa suya alegarán la falta de tiempo, porque en tres ó cuatro días, no se estudia ni se recogen los datos positivos de este problema. A í se explica que la última de las delgadas comisiones, hable de un canal de Bohoyo que no existe, confundiendo con el de los Llanos, que toman las aguas, que discurren con su término municipal.

Este canal, de muy reciente filiación, y que abrieron los de los Llanos después de sostener un pleito con un Julián Hernández, de Bohoyo, dueño de un molino, es el que toma más agua de todos los que existen.

El Tórmes se llama río desde el pueblo de la Augustosa; antes es un riachuelo, un arroyo; desde este punto recibe las aguas de las lagunas de Gredos y las vertientes nortes de esta sierra y hace ya un caudal muy respetable. En el pueblo de la Aliseda, el más inmediato a la Augustosa, abajo, recibe ya el río dos sangrías de importancia; una en un canal que está abierto, antes del pueblo y otra por bajo del pueblo en el canal de las Vegas.

Seguiriendo abajo se llega a Bohoyo. Chorro, el canal de las Vegas; otro el de los Llanos, y en frente de éste está el de los Llanos, el más importante de todos; y no cuenta la presa del Molino porque este canal devuelve sus aguas al río.

Llegamos río abajo y en Navamocán se abren otros dos canales, después el de los Pizarrales, luego el de la villa (el del Barco), el de la Madrigala, el de Losar.

Cuando se llega a este pueblo, el río está enjuto y seco como un espartago, porque hay que agregar a los canales enumerados un sin fin de acequias que toman el agua del río, aprovechando las disposiciones naturales del terreno y haciendo represas sencillas que duran lo que el verano.

Y claro es que tanto año hacen unos como otros canales, sin que valga defender el de los Gujarrales tan ilegal como los otros durante el año. Parece que la Comisión defiende a éste y la defensa es injusta, porque Gujarrales, Llanos, Villa y Madrigala, son los que se sorben todo el río. Los demás toman lo que estos dejan.

Pero el problema hay que plantearlo en verdaderos términos jurídicos y a este terreno no ha llegado nadie. (Se puede privar a estos pueblos ribereños del agua para el riego, lo cual vienen disfrutando desde tiempo inmemorial, y tienen sus tierras inscritas como de regadío y como tales contribuyen, habiendo muchos conquistado este derecho en repida batalla y teniendo consignado en sentencia firme? No se les ha ocurrido pensar en esto a nuestros adiles y éste debe ser el punto de partido en un bien organizado plan de defensa de ataque.

Si Salamanca se muere de sed hoy porque estos pueblos riegan, si día que es les privara del riego, se morirían estos de hambre. ¿Quién tiene el derecho de prioridad

en esta lucha? La contestación es sencilla. Y véase la Ley de aguas y gente y ella dará la respuesta, más elocuente que el agua.

Lo del pantano en Gredos es un sueño de la mitología. Si no hay agua que recoger, cómo se va a embalsar? Se necesita no haber visto ni en estanque para hablar de un pantano en Gredos.

En fin, y para terminar: la manera de tener agua en Salamanca es venir a tomarla aquí. Que aunque le parezca a usted desahogada la idea no lo es tanto como el pantano en Gredos.

Cosas del Extranjero

Desde París

Emigración germanica. La conquista del mundo. El exilio de los alemanes en el extranjero. Protección del Estado. Comentarios.

La raza alemana se desborda extendiéndose fuera de los límites del imperio germanico. No es únicamente Francia la nación confinante que alberga a los subditos del Kaiser, cuando por impulsos de la propia voluntad, ó por designios de la mala suerte se lanzan a la conquista del mundo. El bello ideal de los alemanes debe ser una reminiscencia de la histórica invasión de los bárbaros que padeció Europa en los comienzos de la Edad Media.

Austria, Bélgica, Holanda, Suiza, La Lorena francesa, el Franco Condado, la Borgoña y gran parte de Rusia, son países donde se han plantado con ansias de lucro y de influencias muchos millares de hombres inspirados por las ideas y los sueños que se caricaban Bismarck.

Por eso los emigrantes alemanes abandonan el suelo patrio gozando la protección oficial y del auxilio de multitud de empresas industriales y comerciales, cuyo fin es el acrecentamiento de la gran colonia germanica.

Son la antígala de los emigrantes italianos y españoles, que marchan a la venta sus fuerzas individualmente en el alcance de sus necesidades, sin guías ni plan de carácter colectivista.

Según dirá que cuando tres alemanes reúnen en territorio extranjero, tratan de formar desde luego una sociedad, con el objeto de distribuirse los cargos, representativos, y en seguida se nombran presidente, secretario y tesorero.

Esto no pasa de ser una rechifla. La verdad es que estas gentes se agitan siempre animadas por el sentimiento de la patria.

A principios del año actual la colonia alemana de París, celebró, bajo la presidencia del príncipe Rodolfo, el quincuagésimo aniversario de la fundación de su templo y de su escuela de la Vilette.

Recientemente la sociedad de música el «Quartetteverein» festejaba el trigésimo con un banquet y un baile.

Lo mismo que ocurre en París sucede en todo el mundo.

En periódico escrito en el idioma nacional, el «Pariser Zeitung», recuerda diariamente a los compatriotas sus lazos de solidaridad.

Esta es la constante labor de los maestros alemanes.

La sociedad de germanismo en el extranjero publicó en 1904 el «Manual de los Alemanes».

Este libro declara que en Francia se encuentra medio millón de subditos del Kaiser.

Seguramente el número va aumentando todos los años a medida que crece y se dilata la exuberante población del imperio germanico; pero desde luego puede afirmarse que tal cómputo no resulta exagerado.

Calculase que en el departamento del Sena residen 32.000 alemanes, y es bien notorio que solamente los que habitan en París completan con mucho exceso esta cifra.

No hay posibilidad de conocerla de una manera exacta, porque los inmigrantes alemanes suelen resistirse pasivamente al empadronamiento.

idioma alemán; la lengua del país se enseña como un conocimiento secundario; es una asignatura de adorno.

Alemanes son los profesores y los alumnos, aunque también se da entrada a los niños indígenas, con el fin de iniciarlos en la cultura germanica, para que sientan simpatías por Alemania.

Es curioso ver como bajo el amparo de régimen de libertad, se explican en Francia y por los alemanes las causas de la guerra franco prusiana y todos los sucesivos conflictos internacionales.

Los colonizadores germanicos atribuyen una eficacia decisiva a la propaganda religiosa. En muchos templos de París se celebran oficios, a horas fijas, en lengua alemana.

Todos los miércoles se reúnen los ministros alemanes en el salón. Semanas atrás Geoffrey y Asnier. Los católicos se distribuyen en diversas parroquias. A los numerosos templos alemanes se asocian las obras de beneficencia. Hay patronatos de donceles, centros de coeducaciones y bibliotecas de carácter religioso y mercantil.

Los patriotas franceses ven en cada una de estas manifestaciones germanicas un motivo de alarma verdaderamente muy exagerada. Creen que se trata de emprender la conquista pacifica de Francia.

De Londres Raiffes roba el calor y el pueblo apañado con ardor profesa ese pueblo que loco en ocasiones parece al var torca a otro.

Copia del día

De Londres Raiffes roba el calor y el pueblo apañado con ardor profesa ese pueblo que loco en ocasiones parece al var torca a otro.

Y ademas dice que herido de ladrones y lógico en el mundo.

Protesta de un forastero

Sr. Director de El Castellano. Muy señor mío: Soy forastero; atraído por la invitación a las fiestas de esta localidad, he llegado creyendo que sus autoridades, civil y municipal, sabrían cuales eran sus deberes para con el público en general y con los forasteros en particular, y que ante estos deberes, educacion influencias, cesarian protecciones y solo imperaria lo justo y lo sensato... pero esta tarde me he convencido que es primero gozar esas autoridades el negocio de unos empresarios, mas o menos influyentes o ediles.

Cuando el estado atmosferico dice claramente que no puede haber corridas de toros, se suspende esta dos horas antes y se anuncia ostensiblemente por lo que hacer al público a la plaza segura de que es imposible la corrida. En otra publicación menos sensata, hubiera ocurrido un conflicto.

Tampoco debiera autorizarse un cartel con las condiciones de emergencia de la empresa.

Todo esto da lugar a formar una mala opinion de una ciudad que no tiene culpa de gozar tales autoridades, y motiva que se piense lo que no debiera pensarse.

Si V. halla justo lo que digo, glóselo. Sino al cesto.

Suyo atentísimo, Un forastero.

(P. D. Por desciertos y desidia de las autoridades, los portugueses se han alejado de las ferias salmantinas. Por la misma razón los forasteros españoles tendrán que alejarse también).

Gaceta rural

El muermo de los caballos. Sintomas. Su causa. Prevención y curación.

Los adelantos de la moderna ciencia veterinaria presentan cada día más mercedamente medios y elementos, consejos y regias, en virtud de las cuales el propietario del ganado pueda ir asegurando, en mejores condiciones cada vez, la salud y la fortaleza del suyo.

Uno de los últimos estudios se refiere al muermo como enfermedad del caballo, en quien se sabe que se presenta como casi propia, siendo en cambio, por ejemplo, excepcional en el asno, ocupando el término medio el ganado mular.

El muermo es enfermedad de la primera edad, pero también se ve que ataca a animales adultos, pudiéndose citar caballos de 20 años que lo han padecido como los potros, demostrando así mismo las experiencias hechas y la observación de los caballos del ejército francés, donde cada uno tiene su hora sanitaria, que pueden padecer este mal varias veces en el transcurso de su vida.

Esta repetición, produce, sin embargo, en el animal cierta inmunidad por la inoculación del virus muermo, ocurriendo que haivado del más grave ataque de esta dolencia quede como refractorio, en absoluto, su organismo a esta enfermedad.

Lo general, en las yeguas, es que el muermo se presente en caballos de menos de cinco años, con lo que los ganaderos creen que es una crisis peligrosa, pero saludable si se vence.

El muermo es una enfermedad infecciosa producida por un microbio visible bajo la forma de puntitos que parecen formar cadenas más o menos largas, siendo aquel bacilos pariente muy cercano, sino hermano, del que en el ser humano produce la erisipela, la fiebre puerperal y otras analogas, pareciéndose también mucho a los que producen otras enfermedades en el caballo, tales como pulmonias, pneumo teritis y anginas, lo que hace que todas estas no son sino manifestaciones de el mismo microbio.

La evolución de esta enfermedad principia por una elevada fiebre que avisa que el animal está en posición de un gérmen infeccioso, y que corresponde al período de incubación.

A este primer indicio pronto siguen los síntomas evidentes, y si el muermo es del tipo ordinario, ó sea el que se localiza sobre las primeras vías respiratorias y digestivas, el caballo tose frecuentemente, se hace muy sensible a la presión el cuello y garganta, una secreción líquida chorrea por sus narices y estas toman un tinte blanco amarillento.

La deglución se hace difícil por la inflamación de la mucosa de la garganta, pierde el apetito y solo ingiere lo necesario para acallar el hambre y la sed, devolviendo por las narices el agua de la bebida, que le cuesta gran trabajo tragar.

Pudieran confundirse estos síntomas con los de la angina, pero hay varios que no dejan lugar a dudas, tal como el de que las ramas del maxilar inferior, los pequeños ganglios linfáticos, casi imperceptibles normalmente, estan gruesos é inflamados, que al tocarlos se presentan calientes y sensibles, presentándose luego en ellos una fluctuación bien marcada y profunda.

Esto obedece a que el microbio prefiere circular por las vías linfáticas, y como por otra parte es sabido que en los seres de una organización elevada existen los leucocitos, que pertenecen al sistema vascular sanguíneo, forman otro de los elementos de un líquido coagulable en el que los globulos son blancos y de diversa forma, resulta que los ganglios colocados de distancia en distancia, como estan en un río, interrumpan los vasos linfáticos.

Cuando los microbios marchan en ellos y llegan a la estrechura donde estan los ganglios, los globulos blancos se acumulan los microbios luchan contra ellos, muchos perecen; y sus cadáveres forman el pus que el ganglio y que busca la salida.

Para vencer esta enfermedad del caballo, que aunque leve a veces, deja como la sífilis en el hombre, terribles reliquias, debe empezarse por prevenir, desinfectando las cuadras, aislando los caballos dudosos y haciendo antisépticos arreos, pesebres, etc.; con lavados de agua jabonada y luego, con la aplicación de una solución de creosol a 3/4 por 100 ó pulverizaciones al iodoformo, siendo, por último, el suero y la vacuna específica de M. Dassonville el mejor remedio.

Juan del Campo.

Políticos en Salamanca

En el tren de las nueve de la mañana y procedentes de Madrid han llegado hoy a nuestra ciudad los señores Don Luis Sánchez Arjona y Don Indro Perez Oliva que vienen con el exclusivo objeto de recibir en Salamanca el lustre jefe del partido liberal Sr. Moret y de preparar en unión de sus amigos políticos la reunión que el día 16 ha de celebrarse en Salamanca y a la que serán invitados los liberales todos de la provincia.

Los señores Oliva y Arjona fueron recibidos en la estación por algunos de sus intimos amigos. El Sr. Oliva se hospeda en casa de Don Leopoldo Hernandez Sanz con quien le ligan tan estrechos vinculos de amistad.

Por boca de esos señores, hemos sabido que el señor Moret llegará mañana de Madrid, haciendo su viaje en automovil, en compañía de una de sus hijas.

La reunión de liberales se verificará el día 16 a las diez de la mañá, probablemente en uno de los salones de la Diputación provincial.

Desde Peñaranda

Mercado del 9 de Septiembre de 1909 (De nuestro Corresponsal)

Trigo, a 11'00 pesetas fanega. Barbilla, a 11'00. Centeno, a 7'00 id. id. Cebada, a 6'25 id. id. Algarrobas, a 7'50 id. id. Guisantes, a 9'00 id. id. Avena, a 0'00 id. id. Garbanzos a 25. Alubias, a 25. Patatas, a 2 id. id. Fréjol, a 2 id. id. Arroz, a 1'25 arroba. Maíz en grano, a 12. Cebollinas blancas, a 5. Idem negras, a 4. Castañas secas, a 4'00. Naranjas, 9 pts. el ciento. Limones, 12'50 id. id.

Bueyes, de 550 a 400. Novillos, de 480 a 400. Añejos, de 225 a 200. Vacas, de 500 a 250. Terneras, de 100 a 55. Caballos, de 130 a 50. Mulas, de 400 a 150. Asnos, de 200 a 35. Cerdos al destete, 11 pesetas a 9. Idem de seis meses, de 60 a 35. Idem de año, 150. Carneros de 21 a 19. Ovejas de 12 a 11. Corderos de 12 a 11.

Vino blanco 6'00 pesetas. Idem tinto, 5 00. Aguardiente, 12'50. Vinagre, 3 25. Aceite, 25. Se han presentado a la venta: 160 fanegas de trigo. 25 de centeno. 280 de cebada. 270 de algarrobas. 80 de guisantes. 4 de garbanzos.

De toros

Y dió principio la fiesta más saliente de la feria con la lidia y muerte de seis reses de la famosa ganadería de Saltillo. A las cuatro hacen el paseo las cuadrillas con sus jefes a la cabeza y después del quiebro corporal ante la presidencia, se abre la puerta celular y asoma su jeta negra como el cisco.

Mallorquin número 36, negro bragao. Se presenta ante la asamblea más corredor que un estafador del Banco.

Bomba trata de detener la lidia y el bicho esquivó el encuentro; por fin el maestro se queda con él, encargándole una visita al Artillerito, a quien desmonta del arreo.

Con poder y escupiéndole la suerte; toma dos varas de «Chavasa y Arriero, sacando al toro de la suerte el «Cocherito». Cambiado el tercio, Barquero entra con ley para un par de frentes su erior, Morenito de Sevilla un par trasero, Barquero sale en falso y a la segunda clava medio par; repite Morenito y el presidente ordena la ejecución del Mayorquin.

Bomba trastea con elegancia y de cerca tirándose a toro parado y alcanzando media; intenta el descabello acertando a la segunda. Palmas. SEGUNDO Hociudo. Negro cornillano, número

FRANQUEO CONCEPTO

Desde Peñaranda

Mercado del 9 de Septiembre de 1909 (De nuestro Corresponsal)

Trigo, a 11'00 pesetas fanega. Barbilla, a 11'00. Centeno, a 7'00 id. id. Cebada, a 6'25 id. id. Algarrobas, a 7'50 id. id. Guisantes, a 9'00 id. id. Avena, a 0'00 id. id. Garbanzos a 25. Alubias, a 25. Patatas, a 2 id. id. Fréjol, a 2 id. id. Arroz, a 1'25 arroba. Maíz en grano, a 12. Cebollinas blancas, a 5. Idem negras, a 4. Castañas secas, a 4'00. Naranjas, 9 pts. el ciento. Limones, 12'50 id. id.

Bueyes, de 550 a 400. Novillos, de 480 a 400. Añejos, de 225 a 200. Vacas, de 500 a 250. Terneras, de 100 a 55. Caballos, de 130 a 50. Mulas, de 400 a 150. Asnos, de 200 a 35. Cerdos al destete, 11 pesetas a 9. Idem de seis meses, de 60 a 35. Idem de año, 150. Carneros de 21 a 19. Ovejas de 12 a 11. Corderos de 12 a 11.

Vino blanco 6'00 pesetas. Idem tinto, 5 00. Aguardiente, 12'50. Vinagre, 3 25. Aceite, 25. Se han presentado a la venta: 160 fanegas de trigo. 25 de centeno. 280 de cebada. 270 de algarrobas. 80 de guisantes. 4 de garbanzos.

De toros

Y dió principio la fiesta más saliente de la feria con la lidia y muerte de seis reses de la famosa ganadería de Saltillo. A las cuatro hacen el paseo las cuadrillas con sus jefes a la cabeza y después del quiebro corporal ante la presidencia, se abre la puerta celular y asoma su jeta negra como el cisco.

Mallorquin número 36, negro bragao. Se presenta ante la asamblea más corredor que un estafador del Banco.

Bomba trata de detener la lidia y el bicho esquivó el encuentro; por fin el maestro se queda con él, encargándole una visita al Artillerito, a quien desmonta del arreo.

Con poder y escupiéndole la suerte; toma dos varas de «Chavasa y Arriero, sacando al toro de la suerte el «Cocherito». Cambiado el tercio, Barquero entra con ley para un par de frentes su erior, Morenito de Sevilla un par trasero, Barquero sale en falso y a la segunda clava medio par; repite Morenito y el presidente ordena la ejecución del Mayorquin.

Bomba trastea con elegancia y de cerca tirándose a toro parado y alcanzando media; intenta el descabello acertando a la segunda. Palmas. SEGUNDO Hociudo. Negro cornillano, número

FRANQUEO CONCEPTO

Desde Peñaranda

Mercado del 9 de Septiembre de 1909 (De nuestro Corresponsal)

Trigo, a 11'00 pesetas fanega. Barbilla, a 11'00. Centeno, a 7'00 id. id. Cebada, a 6'25 id. id. Algarrobas, a 7'50 id. id. Guisantes, a 9'00 id. id. Avena, a 0'00 id. id. Garbanzos a 25. Alubias, a 25. Patatas, a 2 id. id. Fréjol, a 2 id. id. Arroz, a 1'25 arroba. Maíz en grano, a 12. Cebollinas blancas, a 5. Idem negras, a 4. Castañas secas, a 4'00. Naranjas, 9 pts. el ciento. Limones, 12'50 id. id.

Bueyes, de 550 a 400. Novillos, de 480 a 400. Añejos, de 225 a 200. Vacas, de 500 a 250. Terneras, de 100 a 55. Caballos, de 130 a 50. Mulas, de 400 a 150. Asnos, de 200 a 35. Cerdos al destete, 11 pesetas a 9. Idem de seis meses, de 60 a 35. Idem de año, 150. Carneros de 21 a 19. Ovejas de 12 a 11. Corderos de 12 a 11.

Vino blanco 6'00 pesetas. Idem tinto, 5 00. Aguardiente, 12'50. Vinagre, 3 25. Aceite, 25. Se han presentado a la venta: 160 fanegas de trigo. 25 de centeno. 280 de cebada. 270 de algarrobas. 80 de guisantes. 4 de garbanzos.

De toros

Y dió principio la fiesta más saliente de la feria con la lidia y muerte de seis reses de la famosa ganadería de Saltillo. A las cuatro hacen el paseo las cuadrillas con sus jefes a la cabeza y después del quiebro corporal ante la presidencia, se abre la puerta celular y asoma su jeta negra como el cisco.

Mallorquin número 36, negro bragao. Se presenta ante la asamblea más corredor que un estafador del Banco.

Bomba trata de detener la lidia y el bicho esquivó el encuentro; por fin el maestro se queda con él, encargándole una visita al Artillerito, a quien desmonta del arreo.

15. Se cuela suelto a Monerri a la segunda caída. Bomba está admirablemente al quite haciendo monerías los matadores con el hocico que se presenta noble y voluntarioso, atacando a la artillería.

Cayetano mete un par saliendo hocicado, sigue el tercio Vitor con uno cuarteando y remata Cayetano con uno desigual saliendo trompicado.

Cocherito coga los avíos y nos entusiasma con una de aquellas faenas que dieron fama al inmortal Lagartijo. El toro se declara incoerente, por lo que deslucen en parte la faena filigranada del matador.

Un peón, con mucho riesgo y valentía arranca una banderilla del morrillo que imposibilitaba la entrada del estoque. El Bomba coloca a la res, cuadrándole delante del Cocherito que aprovecha y con coraje deja una entera hasta el pomo descabellando al primer intento.

TERCERO

Malagueño número 35, negro, cornipretado. Chiquito de Begoña inaugura la suerte pasando el toro capote al brazo un tanto embarullado.

Sin poder y sin codicia se arrima a los de aupa sin pérdida de la caballería.

Alcañíz y «Pataterillo» hacen interminable el tercio sin nada notable.

«Chiquito de Begoña» manda despejar el ruedo pero la gente no le obedece, ayudándole a la preparación y aprovechando el diestro alcanza una trasera que hizo innecesaria la puntilla. (Palmas)

CUARTO

Cafetero 50 negro bragao; el torillo sale suelto y con muchos pies matando un caballo de un refón.

Con poder y codicia toma varas por dos estando en el circo toda la caballería «Bomba», de propia voluntad, toma los relictos y al compás de la música, entre adornos, monerías y filigranas, obsequia al Cafetero con tres pares, el segundo de época; pero donde rayó el entusiasmo en delirio fué con la muñeta y tirándose a matar que lo consiguió con una estocada un tanto delantera por cuartearse. (Palmas, ovación y oreja).

QUINTO

Macareno número 30, negro, a la salida de éste continúan las palmas a «Bomba».

«Cocherito» se abre de capa parando la bicicleta; seis varas por cinco caídas y un caballo muerto completan el primer tercio.

«Cocherito» cita dos veces al cambio pasando en la suerte.

De entrada deja medio par. Secunda la suerte con par y medio, rematando el tercio el Aragonés con uno de frente que le valió palmas por la limpieza y precisión.

Cocherito solo, lucido y elegante, se apodera del Macareno tirándose con ley y agarrando una melia que quitó facultades al Saltillo, intentó el descabello, consiguiéndolo al segundo.

SEXTO

Gaitero, negro, los de aupa andan de cabeza ante la potencia del Gaitero, que desocupó el baul a diez y seis peos de caballo, sembrando el pánico, rujando despidada la gendarmería.

Alcañíz el sesgo utiliza un par. Chiquito de Begoña tira de largo preparativo abandona un par a toro parado. Remata Pataterillo y el jefe brinda la muerte del Gaitero a los soldados de Albuera.

Tres por alto levantando las aspas, dos de hocico y otro par en redondo, preceden a un pinchazo saltando en esador, repite con una hasta la bola y Gaitero da la última nota, con lo que se disolvió la reunión.

RESUMEN

Los toros querenciosos y pegando en su mayoría en el primer tercio; reservones y queórcos en el segundo y fáciles para el sacrificio.

Bomba con el percal, con los palillos, con el estoque y ayudando a sus colegas inimitable.

Cocherito en su primero hecho un maestro, laborioso y bastante bien con los palillos.

El de Begoña queriendo «agradar» apesar de que con el percal no hizo nada notable.

De los banderilleros el Barquero y el Aragonés en el único que puso. Los picadores con temblor convulsivo y esto ha sido con los Saltillos, ¿qué guardan para los Miures?

Ceballos muertos nueva. La presidencia a cargo del señor Alcalá muy bien, aunque a go tarala en cambiar la suerte de varas. La entrada sonriente para la empresa. El herrero Machacón.

DE TEATROS

En Liceo

El sábado por la noche puso en escena

la compañía que actúa en este teatro, «Tierra Baja» y «Mentir a tiempo».

Dal drama de Guimerá, tan conocido ya por todos los públicos, nada nuevo podemos decir; pero de la interpretación habría que hablar tanto, que más vale que solo nos acordemos de la señorita Alvarez Segura que hizo una Zuri admirable y del señor Villagómez, aún cuando este actor pareceme que tiene una idea equivocada de la rudeza campesina. Los pastores son ineducados, torpes, zafios, todo lo que se quiera; pero ¡por Dios, no tanto!

El entremés «Mentir a tiempo» fué del agrado del público. Quizás sea una imitación más de los Quinteros, pero lo cierto es que el público rió los chistes de la obra interpretada por la Quesada, la señora Cebrían y el señor Martínez Adame.

«Raffles» fué la obra que se representó anoche y no podemos decir más que lo que dijimos cuando por primera vez en esta temporada fué puesta en escena tanto el sábado como el domingo, estuvo lleno el teatro.

Hoy, «El genio alegre».

X.

En Heretón

Estos días no son de revistas, por que no son de novedades, ni siquiera la alteración de precios es ya novedad sino costumbre muy inveterada.

Sin embargo, anteanoche se estrenó el «Alma negra» en la que hay negruras pero donde falta alma.

Los artistas hacen en estas noches un trabajo como de feria; ligerito, ligerito. Aun así obtienen grandes aplausos.

Acuario.

Esta noche se pondrán escena:

La «Cañamonería», «Carceleras» y La «Gatita Blanca».

En el Moderno

Desde hace tres noches en el salón no hay donde colocar una alfiler. ¡Vaya un negocio! Todas las obras interpretadas son ya muy conocidas de nuestro público que las ha visto representar y cantar con unas esmero.

Entre el público se han promovido las correspondientes broncas propias de las grandes concurrencias sin que haya habido otra cosa de particular.

M. S.

Para esta noche:

«La ronda», «Dolores», «El método Gorriz» y «El obispo la portera».

DE LA CIUDAD

Un robo de los de antes

Ayer se cometió en nuestra ciudad y en plena Plaza Mayor un robo semejante a los cometidos por el célebre Cima y a otros que han quedado impunes y que fueron el espanto de nuestro vecindario no hace mucho tiempo.

La casa robada fué el piso segundo del número 12 de la Plaza Mayor habitada por el conocido comerciante don Ricardo González.

Este señor con su familia ocupó dos pisos de la citada casa y los ladrones solo penetraron en el segundo donde a la sazón no se hallaba persona alguna.

El robo debió cometerse de cuatro a seis de la tarde; pero es de advertir que ni en aquellas horas ni en ninguna de las del día y primeras de la noche, la plaza dejó de estar concurrida de gente.

Los ladrones entraron en el piso forzando la puerta con una palanqueta, y sin forzar los muebles ni trastornar ningún objeto, llevaron media docena de cubiertos de plata, un reloj, una pulsera, un rosario, una cadena y otros adornos de señora que se hallaban encima de una cama.

La propietaria de estas joyas es una forastera pariente del señor González y que estaba hospedada en su casa.

A las ocho de la noche fué descubierto el robo, dándose inmediatamente aviso a las autoridades. La policía detuvo más de 14 individuos; pero hasta la fecha no se ha dado con los ladrones.

Los Juegos Florales

Adjudicación de premios

No ha terminado aún el Jurado calificador sus tareas pero ya se ha dictado fallo sobre los trabajos poéticos y muchos de los de prosa.

La flor natural ha sido adjudicada a la poesía que lleva por lema «Salamanca madre nuestra» concediendo además un segundo premio a la titulada «El sembrador» y cuyo lema es «Mi Tierra» este segundo premio consistirá en la copa de plata cincelada regalo de la reina Amelia.

El segundo tema «La patria» se declara desierto. Para el tema tercero se conceden un premio y un accesit a las composiciones de carácter religioso cuyos lemas son:

Quoniam tu est spos meum, Quoniam sagittus tuus.

En el cuarto tema no se adjudica más que un accesit al soneto cuyo lema es «Aunque el movimiento».

Para los trabajos en prosa no hay concedido hasta la fecha más que un premio en el tema Salamanca Universitaria a la monografía. «Ni yo lo entiendo, ni el señor Corregidor tampoco».

El jurado se reunió de nuevo esta tarde a las seis y media para dar por terminada su labor adjudicando las demás recom-

penas. Después, y en unión de la sección portuguesa del jurado, procederá solemnemente a la apertura de los sobres que continúan los nombres de los autores premiados, tanto españoles como portugueses.

Métopes lusitanas

El sábado en la noche llegaron a nuestra ciudad los individuos del jurado portugués cuya venida estaba anunciada y algunos otros distinguidos amigos de aquellos y deseosos también de asistir a la fiesta literaria internacional.

Para mayor obsequio habían salido a esperables a la estación de Fuente de San Esteban el señor Bartolomé, secretario del jurado español y el viceconsul de Portugal en Salamanca señor Maldonado, en unión de los cuales llegaron a nuestra ciudad los señores Castro (D. Eugenio), Silva Gayo, Brandao y Malheiro Dias, éste acompañado de su distinguida señora.

En la estación recibieron a tan ilustres viajeros casi todos los individuos de la Junta organizadora entre los que recordamos a los señores Maldonado, Gobernador civil, Alcalde, Iscar, Pérez Cardenal, Santos, Barrueta, Núñez, Mirat y Valencia.

Hechas las presentaciones y saludos de cortesía, en los automóviles y carruajes que se tenían preparados, los excursionistas fueron llevados a sus respectivos alojamientos.

Los señores Castro y Silva hospedábase en casa del señor Bartolomé, el señor Brandao, en la del señor Cardenal y los señores de Malheiro en la de don Juan Maldonado.

En el mismo tren del sábado, y procedente de Lisboa, llegó el señor Basco Quevedo, con su joven esposa. El señor Quevedo es autor de uno de los más importantes trabajos premiados por el jurado portugués: el que se refiere a la unión aduanera de Portugal y España.

Más preparativos

Ayer se ha recibido aviso de que el señor duque de Santo Mauro, envía trece preciosos reposteros de su nobiliaria casa, que han de servir para el adorno de la galería alta del patio de los Irlandeses. Esta atención ha sido muy agradecida por la junta, que no habla podido lograr éxito hasta ahora en sus gestiones, encaminadas al objeto de proveerse de algunos ricos tapices.

La Casa Carassonne se ha encargado de adornar la entrada del Colegio de Irlandeses y el patio de un modo apropiado y sóbrio. No se colocarán más que banderas y escudos combinados de España y Portugal y guirnaldas de flores.

En espera

Ayer salió con dirección a Burgos el Rector del Colegio de Irlandeses, para esperar allí al Príncipe de Irlanda y a los obispos que acompañan al ilustre Cardenal.

Estos señores deben llegar hoy a Salamanca; se han confirmado nuestras noticias del sábado, relativas al viaje de la Infanta doña Isabel. Llegará el martes a las seis de la tarde, acompañada por la duquesa de Najera y el señor Coello y un general de los que forman el cuarto militar de S. M.

Hará el viaje en automóvil por la carretera de Avia y Peñaranda.

A la llegada de S. A. se verificará una recepción en el palacio episcopal. A las ocho de la noche será la comida, a la que están invitadas las autoridades.

En el tren del martes por la tarde llegará el mantenedor señor López Muñoz, con su señora y sus dos hijos.

PERSONALES

Le han sido concedidas 500 pesetas sobre el sueldo que disfruta, por el primer quinquenio, al profesor don Eustasio Lanza.

—Se encuentra enfermo el teniente coronel de la Guardia civil, don Julián Aldir.

—El senador por la Universidad, doctor Pulido, llegará a esta mañana, hospedándose en casa de don Enrique Esperabé.

—Han regresado: De Vitigudino, nuestro buen amigo el farmacéutico de aquella villa D. Arturo Delgado.

—De Ledesma, el farmacéutico de aquella villa, señor Villarroel.

—De Fuentespérez, el distinguido deportista, don Modesto Hernández.

—De Gujuelo, después de haber pasado una temporada al lado de los señores de Coca, la señorita Palmira Puente, acompañada de su amiga la bella señorita Paquita Coca.

—De su dehesa de Segos, los señores de Gutiérrez (don Luis) y su bella hermana la señorita de Ojeto.

—De Oporto, la distinguida familia de nuestro querido amigo don Candido E. Cabral.

—De Ciudad-Rodrigo, nuestro querido amigo don Eduardo Aparicio.

—De Béjar, los señores de Oiva (don Nicolás) y su bella hermana la señorita de Rodríguez Yagüe.

—De San Sebastián, don Julio Cuadros é hijas.

—De Selinas (Asturias), donde ha pasado el verano, la señora viuda de don Fernando Iscar y sus hijos María y Fernando.

—De Parla, el catedrático de la Facultad de Ciencias, don Guillermo Saenz.

—De Lumbrales, don Pedro Hernández Comarón.

—De Granadilla (Cáceres), con su distinguida señora, el joven médico don Manuel Muñoz, hijo del catedrático señor Orea.

De Ciudad-Rodrigo, don Fernando Sánchez Arjona. Han salido: Para Madrid, el joven médico don Eusebio Díaz Muñoz.

LOCALES

Reunión de liberales

Régase a todos los liberales de la provincia aunque por la premura del tiempo no hay recibido invitación particular concurrir a la reunión el Jueves a las 10 de la mañana en la Diputación provincial.

La compañía del ferrocarril de Medina del Campo a Salamanca, anuncia hoy al público por medio de carteles, que los trenes especiales que han de circular los días 11, 12, 13 y 21 del actual tendrán lugar también el día de mañana 14.

Almacén de paños

Junquera Hermanos

Plaza del Mercado 68 y 70 Salamanca

En este nuevo establecimiento, dedicado a la venta por MAYOR y MENOR en el ramo de pañería, encontrará el público considerables ventajas en precios y calidades.

Licenciado

en Ciencias, se necesita para el Colegio Cervantes, en Villarrobledo (Albacete). Dirigirse al director.

El día 14 y 21 del actual se celebrarán en el Salón Círculo del Pasaje dos bailes que darán comienzo a las diez de la noche, a los cuales, hemos sido atentamente visitados.

Se ha hecho en la «Gaceta» la convocatoria a oposiciones para cubrir doce plazas de la escuela de Criminología.

El día 19 del actual tendrá lugar en la Alcaldía de Alistejada, la subasta para el arriendo de consumos bajo el tipo de 645,39 pesetas.

Se ha admitido al Sr. D. José Echegaray la dimisión del cargo de Presidente del Real Consejo de Instrucción pública, nombrando en su lugar a D. Eduardo Dato é Iradier.

Se ha remitido a informe de la Comisión provincial, el recurso de alzada interpuesto por don Tomás R. Nieto, contra providencia de la Alcaldía de Fuentespérez de Salvatierra.

Las empuñetas médicas recomiendan el uso de las legítimas aguas de Vichy-Etat, de fama universal. Para tener completa garantía de autenticidad pidase: Vichy-Hospital (estómago), Vichy-Célestins (vías urinarias), Vichy-Grande-Grille (hígado). El embotellamiento se efectúa en los mismos manantiales bajo la inspección de un celador del Estado. No fiarse de intrusiones, propagadas con falsas denominaciones de Vichy, de aguas cuyos manantiales no existen en Vichy. Exijase Vichy-Etat.

A unos maestros normales tratan de elevar una instancia al ministro de Instrucción pública, señor Rodríguez San Pedro, en súplica de que la posesión de dicho título les sea condición de preferencia para obtener las plazas vacantes de secretarías de Juntas provinciales, regencias inspección y escuelas normales.

Solos hablan bien y pronto francés, los internos de Mr y Mme. Probyomieux, profesores Corredera baja. 5 Madrid.

LA REVOLTOSA.-Zapatería

La casa mejor surtida y la más barata. Precios sin competencia. Grandes novedades de temporada.

LA REVOLTOSA.—Escalera de Pinto 1 y 3

Nos dicen de Zamora que la banda del regimiento Toledo ha regresado a aquella población de las ferias de Peñaranda y que amenizará las fiestas en que en Madrid de las Torres, se celebrarán los días 14, 15, y 16 del actual.

GABINETE ODONTOLÓGICO DE Matías Ludeña

Especialista en enfermedades de la boca y Dentaduras artificiales.

Plaza Mayor núm. 15 principal

En vista del excesivo número de opositores a curatos que se ha presentado en esta diócesis, el prelado ha dispuesto que los que así lo deseen, pero anhosoparse en Seminario pontificio, mediante una modesta retribución.

Por correo

Madrid 12

Objeto de la campaña

Para hacer más inteligibles las declaraciones de nuestro ministro de Estado, transcribiremos lo que dice desde Melilla al Journal des Debats su corresponsal.

Parece indudable que los espáñoles llegarán a Ceuta sin grandes dificultades, ranqueando la llanura ondulada de una veintena de kilómetros que separa la alcazaba de sus puertos avanzados. El general Marina, al pedir un refuerzo de 11.000 hombres, tiene un objetivo distinto del de apoderarse de Ceuta, pues los actuales contingentes bastan a su plan, que es en efecto, dominar todo el país comprendido entre Melilla y el Muluya por una serie de reductos y de fuertes sólidamente enlazados a tres fuertes bases del triángulo Melilla-Cebo de Agua-Ceuta.

Este triángulo estará naturalmente protegido en dos de sus bases, que son el Muluya y el mar Mediterráneo; queda una tercera base constituida por el Gurugú y

los montículos adyacentes, de donde inco-

sistentemente pueden surgir ataques é inusuraciones.

Esta tercera base es la que el general Marina quiere limpiar mediante un golpe de fuerza que mataría para muchos el todo conato de rebelión rifeña en estas regiones. Si esta cuestión del Gurugú y de los reductos (contrefort) que lo prolongan hacia el Sur llega a arreglarse en estas forma, los españoles serán dueños indiscutibles del perímetro, compuesto de un triángulo de unos 40 kilómetros de lado. Una fortaleza en la cumbre del Gurugú coronaría este aumento del actual territorio de Melilla.

Lo que dice el Ministro de Estado

A las declaraciones hechas ayer por el ministro de Estado, agrega hoy varias aclaraciones. Niega que se haya dirigido una Nota diplomática a las potencias por que éstas tropas pasarían el Muluya.

Dice el Sr. Aliendalazar que las operaciones tienen un límite marcado que las potencias conocen, por haberse dicho diferentes veces el Gobierno español.

Cree que las operaciones definitivas empezarán pronto y quedarán terminadas en el mes actual.

Por último, el ministro de Estado afirma que entre los Gobiernos francés y español existe perfecto acuerdo.

Conferencia telegráfica

(De nuestro corresponsal señor Gándara)

MADRID 12 SEPTIEMBRE

La prensa y el Gobierno.—Acuerdos tomados.—El Diario Universal.

La mayoría de las periódicos de Madrid y provincias, invitan a todos los periodistas a que tomen determinaciones para contrarrestar la situación en que el Gobierno ha colocado a la prensa.

«Diario Universal» dice que ante la conducta del Gobierno, es cosa de pensar, si el prestigio y la dignidad del periodismo son compatibles con aquella.

Here: y los liberales.—Las Cortes.—Tormentas en Santander.—Bulvia y el Perú.—Congreso esperantista.—Sultán moribundo.

Niéganse rotundamente los rumores que habían circulado respecto a la conferencia celebrada por el señor Moret con los prohombres del partido con el fin de afianzar éste.

Es creencia general que el Gobierno ha desistido ya de abrir las Cortes para la fecha que se había anunciado.

Telegrafían de Santander que persiste el período de lluvias torrenciales, pues a las inundaciones y desgracias ocurridas en Solares, Sopena, Reado y Valle de Carmona, hay que sufragar los daños inmensos ocurridos en Torrelavega, donde han sido arrastradas infinidad de casas, habiendo hecho muchos salvamentos la guardia civil.

Ya quedó solucionado el pleito que sobre la limitación de fronteras sostenían las repúblicas de Bolivia y Perú.

Terminado en Barcelona el Congreso esperantista ya ha abandonado la ciudad casi todos los congresistas.

Telegramas de Constantinopla dicen que está gravísimo el Sultán de Turquía.

Salamanca. Imprenta de Almaraz y Compañía Zamora, 19.

El clima

Observaciones meteorológicas

tomadas a las nueve de la mañana.

DIA 13

Presión barométrica..... 695.18

Temperatura máxima al sol..... 29.0

Temperatura máxima a la sombra..... 17.0

Temperatura mínima..... 7.0

Viento O..... 2

Cubierto.



Bolsa de Madrid

Table with market data including 'Cierre del día 10', 'Deuda interior', 'Amortizable 5 por 100', 'Banco de España', 'Tabacos', and 'Cambios'.

Mercados y precios

Text detailing market prices for 'Valladolid (10-13,24)', 'Almacenes del Canal', 'Almacenes del Arco del Ladrillo', 'Medina del Campo', and 'Bisneco'.

Text listing various agricultural products and prices, including 'Trigo superior', 'Harina marca E', and 'Harina S. S. A'.

Text regarding 'Itinerario de trenes' and 'Medina a Salamanca', listing train routes and schedules.

Text detailing 'Itinerario de trenes' with specific train numbers and destinations like 'Astorga' and 'Plasencia'.

Text about 'Línea del Oeste' and 'Salamanca a Ledesma', providing train schedule information.

Text regarding 'Línea del Oeste' and 'Salamanca a Ledesma', continuing the train schedule details.

Text about 'Salamanca a la Frontera de Portugal' and 'Salidas', listing train routes to Portugal.

Text detailing 'Línea de Peñaranda' and 'Salamanca a Ledesma', providing train schedule information.

Text about 'SERVICIO DE COCHES' and 'Salamanca a Vitigudino', listing coach services.

Text regarding 'Salamanca a Alba de Tormes' and 'Salamanca a Ledesma', providing train schedule information.

Text about 'Libro útil' and 'Manual práctico', advertising a book on commerce and industry.

Text regarding 'Taller de máquinas agrícolas' and 'Especialidad en aventadoras', advertising agricultural machinery.

Text about 'Ronda de la Estación' and 'Especialidad en aventadoras', advertising agricultural machinery.

Text regarding 'Al Modelo de París' and 'Primera casa en Salamanca', advertising a business or service.

Text about 'Al Modelo de París' and 'Primera casa en Salamanca', continuing the advertisement.

Anuncios

Advertisement for 'UN REGALO AL PUBLICO' and 'EL CAPRICHO', featuring a 'Novísimo-Novísimo-Novísimo' offer.

Advertisement for 'MUY BARATO' and 'EL CAPRICHO', mentioning 'Día afortunado lo ha sido' and 'El día 4 de Agosto de 1909'.

Advertisement for 'BALNEARIO DE FUENTE NUEVA DE VERIN', located in the Province of Orense, with a seasonal period from June to September.

Advertisement for 'Baños de Retortillo' in Salamanca, highlighting 'Los primeros de España' and 'Magnífica instalación'.

Advertisement for 'Francisco Pérez Entisne' in Salamanca, specializing in 'Azafrañal, 13' and selling various building materials.

Advertisement for 'Jabón de sales de La Toja', describing it as 'Cara y evita las enfermedades de la piel'.

Advertisement for 'Emulsión y Jarabe THRIELLO', mentioning 'MEDALLA DE ORO' and 'Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza'.

Advertisement for 'Liceo Escolar', a school for students of the Institute and Faculty, located in Plaza de los Bandos, 5.

Large advertisement for 'COSTANZI' medicine, treating 'VENÉREO, SÍFILIS, ANEMIA' and other ailments.

Text from the 'LOS MOHICANOS DE PARIS' section, starting with 'acude de cuando en cuando para refrescarse'.

Text from the 'LOS MOHICANOS DE PARIS' section, continuing the narrative with 'una prima para descubrir esto? dijo Petrus'.

MANUEL CARDENAS
San Pablo 15, Salamanca.

SILLAS Y GUARNICIONES
Artículos de viaje, armas y efectos de caza

Cartuchería y Pólvoras

San Pablo, 15, Salamanca

Monturas y Bridas de todas clases; Bocados, Estribos, Espuelas, Yastay y Láztigos.
Gran surtido en Cepillería, Gaxuzas, Esponjas, Plumeros y Botanas.
Maletas de todas clases desde 3 pesetas en adelante. Saco, Caba, Portapiés, Portamantanas y Almeheadas de goma.

Camisas, Sombreros, Cajas finas para viaje, frascos y Merca, de Aluminio, Gubiertos, vasos y cestas para campo y viaje. Portones y paraguas.
Cinturones de todas clases, Polainas para caza y montar, y Calzad caza.
Cananas, Estuches para escopetas, Reclamos de todas clases y bocinas para caza.
Especialidad en Guarniciones para toda clase de carruajes, Trenecos y limoneras, todas clases y precios.
Siempre hecho un gran surtido.

Escopetas para caza de las mejores marcas Nacionales. Revolvers y Pistolas de todas clases y precios.
Máquinas para cargar y rebordear.
Accesorios para la limpieza y conservación de toda clase de armas.

PREMIADA EN VARIAS EXPOSICIONES

Especialidad en cartuchería
Carga para caza
Perdigones y Pólvora de Caza y Mins.—Cartuchería para toda clase de Pistolas y Revolvers.

Taller Mecánico
para la carga de cartuchería para caza

ASA FUNDADA EN 1775
Premiada en varias Exposiciones
SAN PABLO 15-SALAMANCA

Callida Piza

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestias los callos y d. rezas; no motiva los inconvenientes de empastos y de la qu. Preco 1 peseta. Por correo certificado, 1.20.
Plaza del Piz, 6, farmacia, Barcelona. Depositario en Salamanca: S. Primo Sánchez.

Recomendamos a nuestros lectores la adquisición de un frasco de nuestra de la fama tintura extranjera **NIGRALINA IMPERIAL** que devuelve instantáneamente su primitivo color a los cabellos blancos sin que na die pueda apercibirse de ello. Se envia por correo contra una peseta pidiéndolo a ROSAS, calle del Falso 15 17 tercero, Madrid. Tres frascos grandes diez pesetas franco de porte.

ORTEGA

Da tonicidad al estómago, es altamente nutritivo y facilita la digestión. Es tan AGRADABLE como el mejor postre. Los convalecientes se reponen prontamente tomando el VINO DE PEPTONA que alimenta preparándolo para recibir la alimentación ordinaria. Las personas DEBILITADAS por exceso de trabajo necesitan aumentar la nutrición con el VINO DE PEPTONA. Las EMBARAZADAS deben emplearlo en abundancia para que su naturaleza no se destruya. Contiene los vitóminos y los sales necesarios para que el organismo se desarrolle y se mantenga en perfecto estado. Los niños se crían sanos y robustos. Los enfermos se recuperan pronto. Este vino ferruginoso, que tiene las propiedades del anterior, más la reconstrucción del hierro.

de Piz y de Piz en el IX Congreso Internacional de Piz y de Piz celebrado en Madrid el año 1899. Ortega es un vino de Piz y de Piz que da un gran surtido de Piz y de Piz. Ortega es un vino de Piz y de Piz que da un gran surtido de Piz y de Piz.

Imprenta de Almaraz y Comp.

Casa fundada en 188

En este antiguo establecimiento, instalado en la calle de Zamora, número 19, se hacen todos cuantos trabajos abarca el ramo tipográfico con prontitud y economía. Visítad esta casa y os convenceréis.—Precios sin competencia

— CALLE DE ZAMORA NUMERO 19 —

Hamburg-América-Linie
Vapores correos alemanes

SERVICIO REGULAR MENSUAL
ENTRE Santander, Habana, Veracruz, Tampico y Puerto Mexico (Coatzacoalcos)

SERVICIO MENSUAL
ENTRE Santander, Montevideo y Buenos Aires

PARA HABANA, VERACRUZ, TAMPICO Y PUERTO MEXICO (Coatzacoalcos) saldrá de Santander directamente el día 20 de Septiembre el magnífico vapor, de nueva construcción

De Santander, saldrá directamente, el día 19 de Octubre el vapor

Navarra
admitiendo carga y pasajeros de tercera clase; precio del pasaje, 200 p. act. y 1 de impuesto.

Furst Bismarck
admitiendo correspondencia, carga y pasajeros para dichos puertos.

Precios de Cámara muy económicos

Precios de tercera para Habana... ptas. 225 y ptas. 7 de impuestos.
> Veracruz y Tampico. > 250 > 1 >

Los vapores de esta Empresa de Navegación, la mayor del mundo, tienen todos los adelantos modernos, lujosas instalaciones para los pasajeros de cámara, y para el pasaje de tercer clase cuentan con excepcionales comodidades. Llevan cocineros, camareros y camareras casados. Para solicitar cabida para cargá informes sobre pasaje de camaraderirse a Carlos Hoppe y Compañía, Boulevard de Pereda, 29 (ENTRESUELO) (TELEFONO NUMERO 102)

SANATORIO QUIRURGICO DEL DOCTOR MADRAZO
— SANTANDER —

En este Centro se trata todo género de afecciones para cuya curación se haga necesaria la práctica de alguna operación; y para que de los beneficios de este Establecimiento para disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido las estancias en tres clases, bajo los precios siguientes: primera, VEINTE pesetas; segunda, DIEZ pesetas; tercera, CINCO pesetas diarias, independientemente de la operación. Su numerosa estadística (4.220 operaciones) garantiza los resultados cada día más brillantes que en él se obtienen.

Nota.—En las dos primeras clases puede el enfermo ir acompañado de un individuo de su familia ó por algún sirviente. Las consultas se dirigen al Director que las contestará inmediatamente, sin exigir honorarios por ellas ni por cuantos antecedentes se pidan.

El pago de cuantos servicios se presten por el personal facultativo y de las estancias todas en el establecimiento, se realizará precisamente en la administración del Sanatorio en la ciudad de Santander.

Tesoro

Lo constituye, y muy valioso para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico sin rival de E. MORAZA.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico a todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 20 píldoras DOS pesetas.
Unico depósito para la venta de píldoras febrífugas de E. Moraz: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corrallo, 24 Salamanca

HERNIAS, Pedro Ramón
Ortopédico-especialista

Hdo. por las Reales Academias de Medicina y Cirugía

TRATAMIENTO PRIVILEGIADO: Retención y curación de las hernias (quebrauras), descensos, dislocaciones uterinas, inñon flotant, dolores lumbos-abdominales, histerismo, reducción del vintre, etc., sin la intervención quirúrgica, que las maravillas del CENTRICO, PLACA CENTRAL HIPOGASTRICA Y REDUCTOR Ramon, hacen innecesaria, y sin jamas nuevos gastos.

Despacho: Carmen, núm. 38, piso 1.º Barcelona

Pídase gráfico, notabilísimo y humanitario epúsculo que regalamos, ó acádase a nuestro ilustrado colaborador

- DR. D. JOSÉ LOPEZ CABEZAS -
Comde de Romanones, 7, (Antes E. Liberos), Salamanca.
— CONSULTA DE DOCE A DOS —

NOTA.—Esta casa no tiene tienda ni sucursales como algún vivo al presentarse ocasión afirma; los señores médicos han bien en advertirlo a los clientes que a este despacho dirijan.

LOS MOHICANOS DE PARIS

Petrus se encontraba en uno de esos momentos de excitación nerviosa en que habar es un alivio, así es que no se hizo rogar para tomar la palabra.

—Pues bien si, desgraciados ciegos exclamó.

Debajo de la nariz postiza de ese hombre adivinadouto vida.

—¡Vamos, Petrus, vamos! exclamó Ludovico.

—¿Veis ese hombre? prosiguió diciendo Petrus. Pues voy a contaros entera toda su historia.

—Oigamos dijo Juan Roberto.

—Ese hombre tiene una esposa a la que no puede sufrir y lleva una existencia que no le es menos insoportable que su esposa.

Ha oido decir a los vecinos que sus hijos no eran suyos no eran suyos y, a causa de esto sin duda, su portero le mira con aire burlón cuando sale de casa y con expresión triste cuando regresa.

No tiene más que un amigo, y este es precisamente a quien la gente señala como su rival.

Esta difamación es fundada ó mejor dicho esa difamación no es una verdadera difamación.

EL CASTELLANO

El lo sabe tiene de ello pruebas automáticas, a pesar de lo cual sigue estrechando efectuosamente la mano de su amigo, como queráis, juega con el todas las tardes su partida de domino, le invita a comer una vez a la semana, le confía a su mujer en las noches de estreno le llama:

¡Mi buen amigo!
¡Mi querido amigo!
¡Mi antiguo amigo!

Y se sirve en una palabra de los epítetos más efectivos para demostrarle su amistad mientras que interiormente le odia, le detesta, le execra y quisiera devorar su corazón como la hermosa Gabriela de Vergul devoró el de su amante Radl.

—¿Y por que disimula de este modo?
—¿Por que trata con tanto cariño a la esposa al amante?

Porque ese hombre es un sabio, un soberano, un bngués pacífico, en suma, que quiere estar tranquilo en su casa y que quiere estarlo si abría los labios ó si no cerraba los ojos.

—Pero querido Petrus dijo Juan Roberto excitando la verbosidad febril de su amigo; sin duda ese hombre tiene sus goces y ha encontrado en medio de ese Sahara que se llama matrimonio, algún oasis, algún manantial fresco y adonde

The British South American Steam Navigation Co. Ltd.

Houston Line

Vapores rápidos al Río de la Plata

Directamente para Montevideo y Buenos Aires, saldrá de la Coruña EL DIA 29 DE SEPTIEMBRE el vapor

Hespérides

que admite pasajeros de cámara y 3.ª clase.

Los pasajeros deben presentarse en la Agencia de la Compañía con 48 horas de anticipación a la salida del vapor provista de los documentos que exige la Ley de Emigración.

Baña y Vázquez, Consignatarios.—Cantón Grande, 25, La Coruña.

